

dire, lorsqu'on signale une telle fausse doctrine: «*ce n'est pas de la fausse doctrine!*»

La Parole

Un accord selon le Seigneur ne peut se faire qu'autour de Sa Parole. On peut y considérer deux types de fausses doctrines:

— Celles qui attaquent directement la Personne du Seigneur. Par exemple ce que nous trouvons dénoncé en 1 Jean 2:22 et 1 Jean 4:3.

— Celles qui sapent la foi ou qui induisent à désobéir. Leur effet est de diminuer, de renverser ou de faire naufrage quant à la foi du croyant en son Seigneur et aux promesses et aux assurances de Sa Parole. C'est le cas de la doctrine d'Hyménée et de Philète qui «renversent la foi» (2 Tim. 2:18). La désobéissance interrompt la communion entre l'âme et le Seigneur. Nous trouvons dès le début de la Genèse la doctrine du serpent qui incite à désobéir au commandement de Dieu (Gen. 3). Nous trouvons encore celle de Balaam qui enseignait à jeter une pierre d'achoppement (Apoc. 2:14), et celle de Jésabel qui enseigne et égare les esclaves du Seigneur (Apoc. 2:20). Quand l'adversaire arrive en plus à persuader l'âme que la fausse doctrine est vraie, que ce qui est désobéissance au yeux de Dieu est quelque chose de juste, qui plaît à Dieu — comme on l'observe par exemple chez ceux que Jésabel a enseignés et égarés — son méchant but est atteint: il a cuirassé les âmes contre la vérité de Dieu de telle sorte qu'elles la rejettent comme mensonge si elle leur est présentée.

Dans tous ces cas la fausse doctrine attaque le Seigneur, Sa Parole, Ses promesses, ce qui Lui est dû, ce à quoi Il a si justement droit de la part de Ses rachetés qu'Il a achetés à si grand prix. Le faux docteur usurpe et bafoue l'autorité de Christ et Sa seigneurie. Dans tous les cas la fausse doctrine porte atteinte à la foi des rachetés envers Dieu, le Seigneur, Ses promesses, ce qu'Il leur a acquis par Son œuvre à la croix. Aussi, très justement, on a pu donner comme

caractère de la fausse doctrine — par opposition à l'erreur d'interprétation — qu'elle touche la foi (<52034E>, <52202E>).

Les frères d'autrefois

Compte tenu de notre misère, nous pourrions nous demander si nous ne sommes pas trop absolus, trop rigides. C'est pourquoi il est bon de considérer ce que nous ont laissé les frères d'autrefois, dans la fraîcheur de leur affection pour leur Seigneur qui leur avait fait quitter tant de choses pour sortir vers Lui portant Son opprobre. Enseignés par la Parole et par Son Esprit — comme nous sommes loin de l'être: le flottement dans lequel nous sommes en est bien la preuve — qu'appelaient-ils «fausse doctrine»? Et nous, à notre tour, appellerions-nous chacune de ces choses «fausse doctrine»? Saurions-nous même toujours les détecter?

N.B. Ce qui suit n'est bien évidemment pas exhaustif, chacun peut en trouver bien d'autres mentions. De plus il n'y en a aucune concernant les fausses doctrines du serpent, de Balaam, de Jésabel et d'Hyménée et Philète — la Parole est claire — ni celles qui s'en prennent directement au Seigneur puisque, pour l'instant, ceci n'est pas mis en cause. Nous trouverions des centaines d'exemples de ces dernières.

Voici quelques-unes des doctrines qu'ils ont appelées: fausses doctrines, mauvaises doctrines, méchantes doctrines:

— la négation de l'inspiration de l'Écriture. <31023E>

— le judaïsme entré dans le christianisme. <11016E>

— la doctrine qui infectait les Galates. <14006E>; <31019E>

— l'obligation d'être circoncis et d'observer les principes de la loi. <34002I>; <31018E>

— une grande partie des doctrines propres au Papisme. <11014E>

— la vénération des saints. <11016E>

— l'obligation du célibat des «prêtres» de l'église romaine. <18004E>

— la doctrine du purgatoire. <18007E>

— la régénération baptismale. <14008E>; <15017E>; «*The Church of the Living God*», W.J.Lowe

(Ne pas confondre avec un titre identique, plus récent, de Campbell)

— l'incarnation au lieu de la mort et de la résurrection de Christ comme terrain de salut. <15004E>; M.É. 1902, 160

— la confusion entre la sanctification pratique et la justice devant Dieu conduit à une fausse doctrine. <07014E>

— la prétention que l'homme doit faire quelque chose pour «vivre» (aux yeux de Dieu) dès le jardin d'Éden et à travers toute la Parole. <10006E>

— la prétention de pouvoir améliorer la chair. <23011E>

— enseigner que l'expression: «je suis crucifié avec Christ» signifie qu'il nous faut mourir progressivement au lieu de recevoir par la foi ce que Christ nous a acquis et de se considérer comme mort. <40015E>

— l'affirmation que les croyants resteront avec le monde jusqu'à la venue du Seigneur en gloire, niant l'enlèvement de l'Église. <11009E>, <11010E>

— la doctrine de l'annihilation de l'âme, la négation de son immortalité. <51248E>; <51302E>; «*Études sur la Parole*», Jean 11; «*Answers to correspondents*», CHM; «*Pouvons-nous avoir pleine communion avec tous les chrétiens?*», E.Dennett

— l'affirmation que Dieu était en colère contre nous (alors que la colère de Dieu est contre le péché et qu'au contraire Il a tant aimé le monde). <14006E>

— l'affirmation que Dieu sera tout en tous pour le monde entier, ce qui ferait un salut universel. <53333F>

— la négation du Saint Esprit en tant que personne. «*Participation occasionnelle*», W.Kelly

— qu'il faut faire le vide en soi pour être rempli de l'Esprit. <23010E>

— le mélange délibéré du christianisme avec le monde et les influences du monde dans la prédication de l'Évangile. Tout en se réjouis-

sant des conversions opérées par le ministère de l'évangéliste Moody et d'autres, les fausses doctrines que ces derniers enseignent avec ce qu'elle entraîneront dans la vie de ceux qui les reçoivent sont déplorées . <52161E>, <52203E>

Ce qu'ils ont enseigné à cet égard à la lumière de la Parole:

«l'assemblée est responsable des doctrines qui sont proclamées au milieu d'elle». <40041E>; «Responsabilité et autorité de l'assemblée», W.J.Lowe

«... le mal, la corruption ou la fausse doctrine ne réclament-ils pas qu'on s'en sépare?» <51098E>

«Je ne peux pas me retirer du christianisme, autrement je serais un apostat. Je me purifie des gens qui font le mal, des fausses doctrines et de ceux qui les tiennent» <53069E>

«La fermeté contre la fausse doctrine est toujours juste.» <53091E>

«En 2 Timothée 2, ceux qui renversaient la foi de quelques-uns, disaient seulement que la résurrection avait déjà eu lieu mais l'apôtre enjoint de se purifier d'eux. Ce n'est pas de l'amour que de mettre à l'aise ceux qui enseignent ou reçoivent ce qui ronge «comme une gangrène». <52202E>

«...je n'ai aucune charité pour le diable». <26021E>

Quelques citations solennelles

« Ne soyez pas séduits par des doctrines diverses et étrangères », des doctrines étrangères à Christ! J.G.Bellett, «The Epistle to the Hebrews»

«La fausse doctrine peut ne pas être toujours l'action directe d'un esprit immonde, mais elle l'est souvent. Dans certains cas, il y a plus l'action de Satan qu'on ne le suspecte. Je suis certain que dans l'irvingisme il y avait beaucoup de cela. Et s'ils étaient traités comme Satan, ils n'auraient plus aucune puissance du tout... X. a déclaré publiquement dans la ville de Bridgewater, qu'ils ne pouvaient ni prêcher

ni rien faire à cause des frères qui étaient là.» <26021E>

«Maintenant l'apôtre met les saints en garde contre les faux esprits (vers. 1 à 6.). Tout esprit n'est pas le Saint Esprit. Beaucoup de faux prophètes sont dans le monde; les saints doivent être sur leurs gardes. La question ici n'est pas de savoir si quelqu'un est converti, mais si celui qui parle, parle par l'Esprit de Dieu ou par un démon. La pierre de touche à cet égard, c'est la confession de Jésus venu en chair. Celui qui est dirigé par Dieu, confesse Jésus Christ Lui-même ainsi venu, non pas seulement que Jésus Christ est venu. Confesser que Jésus Christ est venu, c'est reconnaître une vérité; confesser Jésus Christ venu en chair, c'est reconnaître la personne et la seigneurie de Jésus. Une fois que nous avons discerné un démon, il est important que nous le traitions comme un démon, autrement notre épée est brisée entre nos mains. Céder à des considérations humaines, user d'amabilité en de pareilles circonstances, nous laisse sans force contre Satan. Ce n'est pas avoir communion avec Dieu dans Ses pensées quant à Satan. Combien la Parole est précieuse en présence de tels dangers! Si nous savons la tenir ferme avec droiture et humilité, rien ne nous fera broncher. Dieu est fidèle, et Il gardera le plus faible des siens. Mais en dehors de cette soumission à Dieu et à Sa Parole, quelle que soit du reste la beauté des sentiments d'un homme ou son intelligence, on tombe tôt ou tard sous la puissance de l'ennemi.» «Notes sur 1 Jean», M.É. 1875, p.113

N.B. Les références entre < > sont de J.N.Darby. Les deux premiers chiffres indiquent le n° du volume, les trois suivants le rang de l'article, dans ce volume, la lettre indique la langue dans lequel cela a été écrit.

N° de volume 01 à 37: Collected Writings vol. 1 à 37. N° 40: Notes and Jottings. N° 41 à 47: Notes and Comments vol. 1 à 7. N° 51 à 53: Letters vol. 1 à 3.

Lettre E=anglais, F=français, G=allemand, I=italien.

Ainsi le N° <53091I> se lit Letters, volume 3, 91ème lettre, écrite en italien.

Serge Liachenko

LA FAUSSE DOCTRINE, LA PAROLE ET LES FRÈRES D'AUTREFOIS.

Quoique cela soit fortement attaqué, beaucoup restent fidèles à l'enseignement de l'Écriture et s'accordent sur la nécessité de rejeter la fausse doctrine. Seulement, quand le problème se pose dans la pratique, on s'aperçoit vite que le terme «fausse doctrine» n'a pas le même sens pour tous. Être d'accord en principe alors que, dès qu'on creuse un peu, on a des vues très différentes, n'est qu'une apparence d'accord: on croit être d'accord et en fait on diverge profondément. Nous ne pouvons pas rester dans cet état quant à cette question si importante aux yeux du Seigneur car Sa pensée et Son désir, c'est qu'il y ait accord entre les Siens. Et l'accord que le Seigneur veut ce n'est pas un accord autour de ce qui nous agrée ou nous paraît juste, mais un accord de cœur avec Sa pensée à Lui. S'il n'y a pas cet accord, nous ne sommes plus ce que nous professons être: sortis vers Lui, Lui étant soumis, séparés de tout ce qui Lui déplaît; nous n'avons plus qu'une profession extérieure.

Partant de l'affirmation — tout à fait pertinente — que toute fausse doctrine touche la Personne du Seigneur, on en est souvent venu à rétrécir l'idée que l'on a de la fausse doctrine: qu'elle ne concerne presque uniquement que des choses blasphémant directement cette Sainte Personne. Et ainsi on a perdu de vue que la fausse doctrine, si elle touche toujours le Seigneur ne le fait pas toujours directement; et même — c'est là une grande ruse de l'adversaire — plus elle le fait indirectement moins les enfants de Dieu s'en méfient et plus ils la considèrent comme secondaire ou de peu d'importance. Et ainsi fréquemment on en arrive à entendre bien des frères et sœurs — par ailleurs sérieux, pieux, charitables, craignant Dieu,—